

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
=
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica
=
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CÁMARA DE COMERCIO

Exposición elevada, pidiendo el patrón oro

«Excmo. señor Comisario Regio Presidente de la Junta de Iniciativas.

Madrid

Excmo. señor:

Desde hace mucho tiempo y con lisonjeros resultados se ha combatido la elevación de cambios en España; pero el problema de evitar las bruscas oscilaciones importantes de los mismos, ó no ha sido tratado convenientemente ó lograronse resultados insignificantes con las medidas tomadas á dicho efecto. La cuestión es que perjudican mucho más aquellas oscilaciones á la Industria, Comercio, Navegación, Inmigración de capitales en España, etc., que el tipo más ó menos elevado de los cambios y que por tanto, hay que atender á su estabilidad con tanto ó mayor cuidado, como á su nivelación ó reducción.

El agio, actuando sobre los cambios en España, produce efectos funestísimos que no hemos de detallar por sobrado conocidos; y su funesta influencia, haciendo abortar las mejores iniciativas y ensayos hacia el desarrollo progresivo constante del comercio e industria, merece justamente la adopción de medidas eficaces lo más pronto posible.

Esta Cámara se ha ocupado incesantemente en señalar y tratar de poner remedio al mal. Oportunamente propuso que el Banco de España, actuando de acuerdo con el ministro de Hacienda, comprando y vendiendo constantemente en todas sus sucursales papel extranjero, hiciera de verdadero regulador automático á las oscilaciones inevitables procedentes de la oferta y la demanda y actuara de freno al agio perturbador. O fué desoída la proposición de esta Cámara ó no se estimó acertada y los agiotistas acaso cuidaron de hacerla naufragar; el caso es que la irregularidad excesiva y en terrenos sin límites marcados continúa; que siendo obvia la necesidad de contenerla y refrenarla no se ha dictado disposición patente que supla aquella proposición, y que todas las operaciones con el extranjero á plazo ó por entregas escalonadas ó á larga fecha son imposibles en España, por no poder calcular el tipo de cambios futuros ó por ser extremadamente costosa la operación de asegurar los cambios por medio de banqueros.

La situación monetaria creada por la guerra actual y el favor que ya antes de la guerra obtuvo la moneda española llegando á cambios muy bajos, unido á las disponibilidades del Banco de España y á la ventaja otorgada á éste de serle computado para la garantía de circulación fiduciaria, lo que tenga en depósitos en el extranjero, presentan una rarísima oportunidad, no solo para conseguir la estabilidad de cambios dentro límites prudenciales, sino para liberar para siempre el valor de nuestra moneda. Nos referimos á la posibilidad de poderse acaso implantar en España el patrón oro en plazo relativamente breve y ello es el objeto principal de la presente exposición.

Gracias á las facilidades dadas por el Banco de España de compra de libras esterlinas en algunas sucursales (lo cual debería extenderse á todas absolutamente) y á estar tan bajo el cambio, podría actualmente el Gobierno, de acuerdo con dicha entidad, adquirir en ventajosas condiciones la cantidad necesaria de papel extranjero ó buena parte de ella para hacer frente en su día á la implantación práctica del patrón oro en España entrando en el convenio monetario latino.

Aquella cantidad depositada en el Banco de Inglaterra ó en los bancos extranjeros obligados por sus respectivos Gobiernos á pagar en oro, podría ser convertida en metal fino y transportada así ó en moneda extranjera á España, cuando cesara la actual prohibición de exportación.

Una parte de la plata en barras en poder del Banco de España actualmente, pudiera acaso

venderse ahora en buenas condiciones y destinar su producto al aumento de situación de fondos oro en el extranjero.

Tan pronto fuera posible el transporte de oro á España debería procederse á la acuñación de oro español con el importado en barras ó en monedas extranjeras.

Deberíase al mismo tiempo estudiar e implantarse la manera de fomentar la circulación de cheques en las grandes ciudades que, como en Inglaterra, tanto facilitan las operaciones y sobre todo, tanto evitan la circulación monetaria.

Finalmente, se impondría la desmonetización acaso del excedente de plata para alcanzar la relación permitida entre oro y plata en el Convenio monetario latino á fin de que España pudiera tomar parte del mismo.

Por todo lo expuesto y teniendo en cuenta que una vez terminada la guerra y sus efectos inmediatos hay que esperar que cambien muy desfavorablemente las condiciones económicas de adquisición de fondos en el extranjero, esta Cámara respetuosamente se atreve á proponer á esa Junta que, con la urgencia que las circunstancias imponen, se sirva estudiar y tratar de llevar á la práctica por cuantos medios se le ocurran si fueran favorables los resultados de sus estudios:

1.º—La pronta implantación del patrón oro en España, entrando ésta á formar parte de la Convención monetaria latina.

2.º—Que el Banco de España, de acuerdo con el Gobierno y actuando de regulador necesario del mercado monetario, admita y ceda constantemente con las debidas garantías y limitaciones prudentes y con pequeño margen entre los tipos de compra y venta, papel sobre el extranjero en todas sus sucursales.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Palma 27 septiembre de 1914.—El Presidente accidental, Francisco Casasnovas.—El Secretario, J. F. Labandera».

NOTICIAS DE LA GUERRA

Tres cruceros ingleses á pique

Relato de un superviviente

Uno de los marineros que lograron sobrevivir á la pérdida de los tres cruceros ingleses, echados á pique por un submarino alemán, ha hecho, al llegar á Londres, un interesante relato de lo presenciado por él, que publica la Prensa inglesa.

Cuenta que se encontraba en el interior del crucero «Hogue», de cuya tripulación formaba parte.

De repente oyó un ruido tremendo, como si se tratara de una explosión.

Subió precipitadamente á la cubierta y vió que se encontraba muy cerca el crucero «Aboukir».

A éste le había alcanzado un torpedo. Muy cerca también se encontraban todas las lanchas del «Aboukir», dedicadas al salvamento de los tripulantes.

Estos, al ver que el crucero se hundía, lanzáronse al mar.

No podía ser más extraño el espectáculo que se ofrecía á la vista.

La superficie del mar parecía sembrada de cabezas humanas.

Se procedía con gran diligencia al salvamento de los tripulantes del «Aboukir» que sobrenadaban.

A estas operaciones contribuían con no menor actividad las lanchas del «Hogue».

Iban ya recogidos muchos camaradas.

Todos cumplieron con su deber admirablemente.

Así estábamos cuando sentimos en el «Hogue» un choque terrible por la parte de popa.

Enseguida el buque comenzó á hundirse lentamente.

No puedo explicar de manera clara cómo se produjo el choque que hizo que nuestro barco comenzara á hundirse.

Verdaderamente, no sé más sino que un submarino enemigo nos había largado una gran andanada.

El submarino, después del choque mencionado, descendió á las profundidades del mar.

Todavía nos manteníamos en equilibrio, pues, como se ha dicho, se hundía el «Hogue» muy lentamente, dejando tiempo para lanzar ordenadamente al agua el resto de las lanchas de salvamento, que recogían nuevas víctimas del naufragio, á la vez que nuestros tripulantes, cuando sentimos un segundo golpe mucho más formidable que el anterior.

Entonces el hundimiento del «Hogue» se hizo más acelerado.

Diez minutos más tarde, las olas pasaban por encima del crucero y el mar se lo tragaba definitivamente.

El comandante del «Hogue», capitán de navío Nicholson, permaneció en su puesto hasta el último instante.

Cuando comprendió que la desaparición total del crucero era ya cuestión de pocos minutos, gritó: «¡Sálvese el que pueda!»

Todos saltamos al mar. Ya fuera del crucero vimos que el comandante continuaba todavía en su puesto, impertérrito.

De labios de los que iban en las lanchas y de los que se mantenían nadando á flote, surgió espontáneamente un «¡Hurray!» que era, en aquel crítico momento, el testimonio de la admiración unánime al valor y á la sangre fría del comandante del «Hogue».

Una hora estuve nadando, al cabo de la cual pude ser recogido.

Durante ese tiempo pude ver cómo el tercer crucero, el «Cressy», que se acercaba á prestarnos auxilio, empezaba de pronto á hundirse á su vez hasta desaparecer, por haber recibido también un torpedo del submarino alemán.

El bombardeo de Nancy

Burdeos 28.—Se va describiendo un tanto la cortina que ha tenido oculto durante más de un mes el teatro francés de la guerra.

De una carta de Nancy tomo los siguientes pormenores.

Los habitantes de esta población fronteriza, casi sin fortificar, estaban desde un principio dispuestos al sacrificio. Se suponía que sería una de las primeras conquistas de los alemanes, llegado el momento de la invasión.

El haber sido ésta llevada á cabo por Bélgica, y la defensa hecha por los franceses en sus alrededores, le ha hecho, sin embargo, á Nancy salir regularmente librada. Sólo ha sufrido un bombardeo.

El primer obús cayó á las doce de una noche en que acababa de desencadenarse fuerte tempestad. La gente creyó que se trataba de un trueno, y no hizo gran caso.

El segundo estonazo derribó una casa. Alarmado el vecindario, corrió á refugiarse en las cuevas. La escena que ofrecían las mujeres gritando, medio desnudas, y los chicos, á quienes se acababa de sacar de sus cunas, fué muy triste.

Cuando concluyó el bombardeo salió la gente de sus escondites para ver lo que quedaba de sus viviendas.

La artillería alemana se había fijado en un sólo punto, y sólo sufrió daños un barrio.

Resultaron muertos ó heridos las mujeres, ancianos y niños que no tuvieron tiempo de esconderse en las cuevas ó escapar.

La catedral de Reims

Según el informe redactado con el carácter de oficial por la comisión que preside el subsecretario de Bellas Artes, resulta bien demostrado que la catedral de Reims ha sido bombardeada por los alemanes varias veces: todas sus techumbres han sido pasto de las llamas; sus vidrieras y ventanales en gran parte han sido rotos; la torre Norte de la fachada principal ha sido destruida por una granada en su parte superior; la parte principal ha quedado fuertemente

deteriorada por el fuego; la decoración interior del templo ha quedado de tal modo destruida que será ya imposible su restauración, debido al incendio que se produjo en el interior del templo alimentado por la paja que se había colocado en él para que sirviera de lecho á numerosos heridos alemanes.

La misma comisión ha dispuesto que se proceda á la construcción de un techo provisional á fin de preservar al templo de una destrucción total.

El Papa trabaja para alcanzar la paz

Según el periódico *Perseveranza*, de Milán, el Papa dirige personalmente una acción que ha de permitirle hacer sobre la paz, en su Enciclica, donde expondrá el programa pontificio, alguna afirmación precisa y de buen resultado. El Papa está recogiendo impresiones y documentos entre los cuales lo hay de explícitamente provocados y otros que han llegado espontáneamente al Papa. Entre éstos tiene especial interés una carta autógrafa del emperador Francisco José, que ha pasado en manos del Papa por mediación de un religioso de Viena que llevaba una misión especial cerca del cardenal Piffo. El Papa intenta, según el periódico citado, recoger de todos los beligerantes la declaración explícita de estar dispuestos para la paz y á ser posible provocar la indicación genérica al menos, de las condiciones ofrecidas por cada uno. El Papa publicará estos documentos con un comentario y una exhortación pastoral, demostrando al mundo de qué modo la paz, por todos deseada, sería posible.

LA CASA KRUPP

La «perezosa Gretchen» y la «activa Berta», como se llamaban los morteros que han destruido Lieja y otros puntos, y cuya existencia, con la de otros cinco modelos, se había mantenido tan secreta, van á ser ahora superados por otro nuevo cañón más potente y destructor.

Krupp construirá unos cañones que dominarán el canal de la Mancha, y cuyos proyectiles alcanzarán de Calais á Douvres. En las torres de su fábrica ha montado ya el famoso inventor piezas de artillería destinadas á proteger los talleres contra los aviadores enemigos.

Los disparos de estos cañones alcanzan una altura de 8 kilómetros y su objeto no es destruir los aparatos, sino cazar á los aviadores que se atravan á volar por aquellos alrededores, los cuales caerán por la presión del aire.

Los habitantes de Essen—ciudad de 400.000 habitantes—han sido ya advertidos de que deben esconderse cuando estas piezas hagan fuego.

Las fábricas Krupp poseen una formidable sirena para indicar á su personal las horas del cese en el trabajo. Se le llama «el alma de los Krupp», y se oye desde toda la ciudad. Diez silbidos de esta sirena significarán:

«Poneos en lugar seguro».

Y cuando el peligro haya pasado, un prolongado toque, como los habituales, indicará:

«¡El riesgo ha terminado!»

EL AMPARO DE LOS SÚRDITOS

Anteayer, viernes, apareció en *ABC* un artículo mío sobre la cuestión de los cinco españoles probablemente fusilados en Lieja, y el mismo día por la tarde el señor ministro de Estado comunicó una nota a la prensa con objeto de sincerarse de las reconveniones que se le dirigen por no haber puesto en claro todavía la suerte de aquellos compatriotas nuestros, mientras se entretiene en dar á los periódicos noticias perfectamente ociosas y excusables sobre la marcha de la guerra. Aun contra mi voluntad, véome obligado á insistir en los puntos de vista sostenidos en el artículo de referencia, sin que ello implique prevención contra el señor marqués de Lema ni propósito de inferirle molestia personal alguna. El asunto es, á mi modo de ver, más importante que todo esto: se contrae á una función de gobierno que en estos instantes hay que considerar principalísima y delicada en grado sumo, y ningún respeto puede prevalecer contra ese interés nacional.

Vayamos por orden. Primer extremo: ociosidad y peligro de las informaciones ministeriales sobre la campaña.—Que yo sepa, no es función esencial ni siquiera accesoria de los gobiernos la de proporcionar noticias extranjeras á los periódicos para suplir ó aumentar su propio servicio. Enhorabuena que los gobiernos faciliten á los órganos de publicidad informes sobre los acuerdos y medidas de carácter oficial ó versiones depuradas acerca de acontecimientos públicos, rectificando la exageración ó el error en que incurran las de carácter privado. En estos casos, y solamente en estos casos, el gobierno y sus agentes subalternos deben considerarse autorizados para dar noticias, porque con ello cumplen entonces una función gubernamental y «gubernan» indirectamente, evitando que el espíritu público se extravíe. Semejante función, tal como yo la comprendo, ha de ser, pues, absolutamente supletoria, limitada, subordinada

á la rectificación de falsedades que puedan degenerar en alarmas ó excitaciones peligrosas.

En cuanto á lo internacional yo no sé ver que ningún ministro de Estado ó de Negocios Extranjeros de los demás países neutrales se dedique á ofrecer resúmenes diarios de las operaciones de guerra. Es ésta una costumbre puramente arbitraria é introducida por el señor marqués de Lema y que, además, no deja de tener sus peligros. Me explico que en un momento dado y de gran ansiedad, ante rumores contradictorios ó anuncios no comprobados, se acuda á los centros oficiales para averiguar si dichos rumores y anuncios tienen ó no confirmación oficial, mediante informes ó despachos estrictamente oficiales, esto es según noticias auténticas comunicadas por los embajadores y ministros de España en el Extranjero.

Pero, ¿es éste el caso de los resúmenes generalmente suministrados por el señor marqués de Lema? No hace falta gran ojo periodístico para conocer que dichos resúmenes se reducen, por lo común, á una selección ó rapsodia de los propios despachos periodísticos recibidos durante el día en los centros telegráficos de Madrid: un círculo vicioso mediante el cual vuelve á la prensa como procedente de orígenes oficiales lo que ya conoce ó ha de recibir la misma prensa por conducto privado. Otra cosa sería si el señor ministro de Estado se limitara, por excepción, á comunicar un despacho oficial de alguno de representantes diplomáticos de España, cuando ese despacho, de un modo concluyente, despegara la ansiedad ó la duda, cuando aseverase en debida forma un hecho consumado y definitivo, diciendo sobre el mismo la última palabra, ó cuando comunicara incidencias de la guerra directamente relacionadas con la nación ó con sus súbditos.

Así, por ejemplo, la de Lieja que constituye el segundo y más importante extremo del artículo indicado y que tuvo que saberse por conducto particular, cuando la primera noticia debía tenerla y darla el gobierno.—En este caso y tratándose de tal asunto, si era el señor ministro de Estado quien debía ponerla en conocimiento de la nación, adelantándose á todos, porque entrañaba la noticia un interés nacional, un interés de España, un interés específicamente encargado al departamento regido por el señor marqués de Lema.

El hecho ya lo conocen los lectores: cinco compatriotas nuestros, los hermanos Oliver y Rullán, de Sóller, y tres de sus dependientes, desaparecidos en la noche trágica de aquella infortunada población. Varios conterráneos y amigos de los desaparecidos, entre ellos los señores Mateu y Marqués que habitaban también en Lieja y de allí tuvieron que regresar á España por Holanda é Inglaterra, declaran que después de los sangrientos sucesos de aquella noche, á instancias de las mujeres de la familia Oliver, se dedicaron á indagar el paradero de los dos hermanos y de sus empleados, obtuvieron del general alemán una orden para que fuesen puestos en libertad si por acaso se hallaban detenidos y, no habiendo podido dar con ellos en ninguna de las cárceles, ó puestos de detención, acudieron al depósito de cadáveres donde identificaron, horrorizados, los de sus amigos.

A este reconocimiento estuvo presente el vicescánel de España en Lieja, M. Lam belga de nación, quien extendió acta, en la Casa de la ciudad, de las diligencias á que acababa de asistir y del resultado que habían tenido. Tal es el resumen, lo que declaran los señores Marqués y Mateu. Con posterioridad á sus manifestaciones divulgadas por casi toda la prensa española, recibo carta de un estimado amigo, residente en Castilla la Vieja, el cual lo es á su vez de los señores Calvo Montealegre, de Zamora. Dichos señores hicieron el viaje desde Lieja á España con el señor Mateu y dan los mismos pormenores que éste último. Y añaden algo más: añaden que el vicecánel M. Lam tiene en su poder—es decir las tenía ya el 27 de agosto—las fotografías de los muertos para remitírselas á sus infortunadas familias.

Pues bien: un episodio de esta naturaleza no ha movido al Gobierno—y para ser justos hay que decir lo mismo respecto á una parte de la nación—con toda la intensidad y el desvelo que requiere. Por mucho que el señor marqués de Lema procure atenuarlo, se vé claramente que si la prensa no hubiera insistido sobre tal asunto, los muertos habrían ido al hoyo y los vivos al bollo sin hablarse más de la cuestión ó quedando reducida á un cambio secreto de notas sin eficacia. A caso fuera solución la más personalmente cómoda para el Gobierno, puesto que suprimiendo toda querrela se suprimía la dificultad; pero juzgo que resultaría la más nociva para el patriotismo y por esto he llamado públicamente la atención del país. Es hora de que los españoles empiecen á dar algún valor á su vida y, sin necesidad de sacar las cosas de quicio ni de entregarse á declamaciones desahridas ó molestas, pidan y obtengan las debidas reparaciones morales y pecuniarias á que haya derecho.

Nos quejamos de que el español no ama al Estado, no está satisfecho de su Estado. Nos queja-

mos de que la nación y la sociedad no se sienten compenetradas con él, pero raramente, ante el caso concreto, advertimos las causas de tal divorcio. He aquí una: la indefensión del español ante la muchedumbre de peligros y asechanzas que, fuera de su patria, como emigrante, como industrial, le amenazan y persiguen, sin que se sienta asistido de aquella tutela y protección de que suelen dar ejemplo otros pueblos mejor organizados en este punto ó más celosos de sus derechos ó garantías. Yo no concibo una función más esencial, más indeclinable que esa de amparar al ciudadano en vida ó en muerte contra los daños injustos. Harlo sabemos nosotros en España cómo la diplomacia extranjera—y esto es un mérito de patriotismo—atiende á esta clase de deberes. Hágase otro tanto con los que puedan redundar en beneficio nuestro.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Constituida la Junta de Damas para auxilio de los repatriados, de la que es presidenta la Excm. señora doña Felisa de Borbón, vicepresidenta la señora Condesa de Olocáu, secretaria la señora de Nouvilas y tesorera la señora de Rato, nos manifiesta y nos complacemos en hacerlo público, que los repatriados que deseen ser socorridos pueden dirigirse á la señora Presidenta de dicha Junta, en la Capitanía general.

Las solicitudes que se presenten servirán de base para las investigaciones necesarias para poder obrar con pleno conocimiento de causa y socorrer á los repatriados, de los fondos depositados en esta sucursal del Banco de España.

SECCION LOCAL

Esta noche en la iglesia parroquial, después de rezado el Rosario con exposición del Santísimo, se cantarán solemnes Completas en preparación á la fiesta del Santísimo Rosario, que se celebrará mañana domingo. A las nueve y media se cantará la Hora de Tercia y luego la misa mayor, predicando el Rdo. P. Lorenzo Riera C. O. Por la tarde, después de Vísperas, continuará la novena de las Animas, luego saldrá la procesión que recorrerá las calles de costumbre y a última hora se rezará el santo Rosario con exposición.

El definitivo cambio de temperatura, muy propio de la época en que nos encontramos, no llega a realizarse, aunque en algunas ocasiones fué considerado como inminente en vista de ligeras modificaciones observadas en la casi inalterable tranquilidad atmosférica. Si un día se ha encapotado el cielo presagiando lluvia, al siguiente se ha restablecido la más completa diafanidad; si una noche se ha presentado algo fresca, como símbolo de una declinación hacia otro rumbo, la mañana siguiente ha sido otra vez calurosa y pesada, cual si estuviésemos condenados a vivir en perpetua cañfala.

Esto, que en otros años no hubiera tenido ninguna mala significación, que se traduciría en circunstancias normales como una inadvertida dilación de los trabajos preliminares de la siembra, tiene ahora para nuestros agricultores, fundamentalmente recelosos y escarmentados, un significado desalentador que empieza a inquietarles; y todos sus cálculos, todas sus zozobras, hasta sus presupuestos, no se apartan de la posibilidad de que se reproduzca ogaño la penuria de antaño, empezada con la falta de lluvias y terminada con una cosecha deficiente y mal vendida.

Comprendemos el pesimismo de la población agrícola y de la industrial en quien repercuten sus estrecheces; pero siempre debemos alentar la esperanza de que esta situación se remediará más pronto ó más tarde, cayendo las suspiradas lluvias, base de la fecundidad de la labor incesante de todo un año.

La vendimia ha terminado y el trasiego y prensado se lleva a cabo con la posible actividad.

En general la cosecha ha sido abundante y los vinos resultan de buena calidad; pero el escaso valor alcanzado por la uva (siete reales el quintal) y la enorme baja habida en el precio de los vinos que compran para la caldera los fabricantes de alcohol, han determinado un retraimiento tal entre los vinicultores, que las ventas se han limitado a los sobrantes y residuos de la vinificación, por la imposibilidad material de retenerlos en las bodegas.

Bastantes vinos nuevos han sido puestos a la venta al menudeo, a razón de 10 céntimos de peseta el litro.

El Sr. Alcalde ha concedido su autorización para que pueda empezarse la matanza de cerdos con destino al consumo público.

En su consecuencia, hoy empezarán a sacrificarse en el Matadero dichas reses, poniéndose esta misma noche a la venta su carne.

El precio del almendrán va animándose gradualmente, con gran satisfacción de los productores. En este mercado se paga hoy a 95 pesetas los 42'37 kilos, con marcada tendencia al alza.

También progresan la demanda y el precio de las algarrobas, pagándose corrientemente a 19 y a 20 reales el quintal.

Existe en Palma un gran interés por presentar las carreras de campeonato que han de correrse mañana y el domingo siguiente en el velódromo del «Velo Sport Balear.»

Se asegura que tomarán parte en dichas pruebas, además de los principales corredores mallorquines, los catalanes Rubio, Soum, Bartrina, Crespo y Magdalena y el madrileño José Manchón, que ocupó uno de los primeros puestos en la carrera Madrid-San Sebastián.

Respecto de nuestro paisano Simón Febrer dice la prensa palmesana que lleva una excelente preparación para la carrera Campeonato de medio fondo (100 kilómetros), habiendo quien cree que rebajará, en su recorrido, el tiempo empleado por el actual campeón Sr. Mayol.

La casa Bibiloni, cuya marca monta el corredor Febrer, ha construido tres preciosas máquinas «stayers» para dicho ciclista y tiene preparado un servicio de entrenamiento inmejorable a fin de que pueda reemplazarse enseguida cualquier avería que durante la carrera pudiera ocurrir al notable corredor.

El programa de las carreras de mañana lo forman: una regional para corredores de segunda y tercera categoría; otra regional libre para todos los ciclistas de Baleares; el Campeonato de España en velocidad, que se correrá en series eliminatorias de dos vueltas con prueba final de seis, y una carrera nacional de resistencia (30 vueltas.) Para la carrera del campeonato hay señalados premios de 300, 200 y 100 pesetas.

La villa de Lluchmayor celebrará mañana su segunda feria de la temporada.

La última de esta ciudad tendrá lugar el domingo 25 del corriente.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado la distribución del cupo de soldados que para el año próximo corresponde a esta provincia.

A la caja de Palma corresponden 529 reclutas; a la de Inca 587; a la de Mahón 132 y a la de Ibiza 107.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 28 de Septiembre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 9 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación obtenida durante la última semana por los arbitrios municipales que se cobran por administración.

Se enteró también de haberse recaudado durante la última semana 19'10 pesetas por aguas sobrantes.

Se concedió permiso a D. Sebastián Planas Cura Párroco para levantar una nueva casa en la ex-colonia de Porto-Colom, destinada a habitación de las Hijas de la Caridad; por cuyo motivo se le condonaron los derechos sobre permisos para edificar.

Se concedió permiso a D. Salvador Vidal para reformar el portal que conduce a su huerto en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Se concedió permiso a Juan Miró para reformar un portal de su casa en la fachada que linda con la calle de Vica.

Igualmente se concedió permiso a Jacinto Yusa para construir una acera adosada a su casa calle de Perelló.

También se concedió permiso a Juan Simonet Valls para construir dos tuberías que desde la cuneta de la carretera de Santañy conduzcan las aguas pluviales a su finca llamada «Ne Dimoni.»

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de varias circulaciones referentes a aumentar los haberes de los médicos y farmacéuticos titulares y se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Juan Adrover Monserrat.

Se aprobó la tasación pericial de los terrenos para campo de experimentación agrícola, acordando su adquisición y pago.

Se aprobaron los temas para la discusión en la asamblea de Ayuntamientos que ha de celebrarse en Madrid el 15 de Octubre próximo.

Se acordó celebrar todos los lunes las sesiones ordinarias como segundas a las veinte horas.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

EL ALBARICOQUERO

Este precioso frutal pertenece a la familia de las rosáceas, tribu de las amigdaleosas; es llamado, vulgarmente, *albaricoquero*, tienen sus hojas ovaladas, o ligeramente acorazonadas, acuminadas, aserradas, lampiñas largamente pecioladas.

Sus flores son blancas por fuera y rosadas por dentro, cortamente pedunculadas, casi siempre aisladas, más precoces que las hojas; tiene sus frutos o drupas casi globosas, aterciopeladas, con un surco lateral umbilicado en la base; hueso oval, aplanado, poco rugoso, surcado en un borde y obtuso en el otro; almendra dulce o amarga.

Este árbol, en algunas de sus variedades, es de los primeros en regalarnos con sus exquisitos, perfumados y sabrosos frutos, ya sazonados en el mes de Junio.

Se conocen de este árbol numerosas variedades, que difieren entre sí, principalmente, por el tamaño, forma, color y sabor del fruto.

Entre estas variedades, merecen citarse: el *albaricoque común* de fruto bastante grande, globuloso, de mitades desiguales, con la piel de color anaranjado vivo, con manchas de pardo, carne amarilla, dulce, muy aromática y jugosa, árbol vigoroso y muy productivo, si se le planta y cultiva en condiciones adecuadas.

Albaricoque albérrigo. Raza robusta y fértil como la precedente, fruto pequeño, casi esférico, color amarillo, con manchas pequeñas encarnadas del lado del sol.

Tiene algunas subvariedades, que se reproducen generalmente, por semilla.

Albaricoque precos. Fruto pequeño... Esta variedad se recomienda por ser muy precoz y fructífera; madura en el mes de Junio.

Albaricoque grueso de San Juan. Fruto grande, oblongo, amarillo de cera con pintas rojas; carne melosa, de sabor aromático; madura por Junio.

Albaricoque Nancy, llamado también *albaricoque melocotón*. Es fruto extremadamente grande, uno de los mejores y más aromáticos, un poco comprimido, con piel anaranjada, y manchas rojas, carne sumamente jugosa, muy separada del hueso y de un sabor particular.

Esta hermosa variedad es rústica; se reproduce por semilla, y ha producido diversas subvariedades poco distintas y la mayor parte tan buena como ella.

Albaricoque de provenza. De almendra dulce, que es utilizada por los confiteros y también para extraer aceite; a esta variedad pertenecen los albaricoques tempranos de Holanda, Boulbón, Monfaisit, Espereu.

Albaricoque real. Fruto oval amarillo anaranjado algo transparente, carne jugosa, dulce y perfumada, madura en Julio. En los países fríos, prospera mejor en espalderas, o al abrigo del Norte, que a campo raso, y es tanto o más apreciado que el albaricoque de Nancy.

Albaricoque royal. Fruto grueso de primera calidad. Albaricoque del Papa, fruto grueso. A. de la Palestina, id. Albaricoque grueso, A. de Toledo, A. Moniquí, A. de San Fernando; esos dos últimos también de fruto grueso.

Se come crudo, tierno o seco, y se preparan con él distintas conservas y confituras.

En los Estados Unidos se cultiva en grande escala para explotarlo desecado, también para preparar con él un licor alcohólico.

Su madera puede emplearse también en trabajos de torno.

Del Asia Menor vienen a Europa huesos de albaricoque, de cuyas semillas se obtiene un aceite muy fino, parecido al de almendras (aceite de marmota), con los huesos carbonizados se fabrica también un preparado semejante a la tinta china.

Su cultivo.—El albaricoque se adapta a todos los suelos, a no ser que sean muy húmedos; prefiere, sin embargo, los terrenos sueltos, aunque sean algo pedregosos.

Le conviene un clima templado, porque florece muy pronto, y le perjudican, por lo tanto, las heladas tardías.

En general, prospera mejor en terrenos orientados al Mediodía y algo abrigados.

Debe criarse alto, y en espaldera se ve excesivamente perjudicado por la enfermedad de la goma.

Cuando el albaricoque vejeta en tierras buenas, y se le cultiva a todo viento, exige muy pocos cuidados.

En los climas cálidos conviene regarlo en la primavera y principios de verano para que engruesen sus frutos, y cortar algunos para que los demás puedan crecer, y no dejen el árbol exhausto.

La poda que necesita uno de estos arbolitos, procedentes de siembra, consiste simplemente en suprimir en el verano los pequeños brotes inútiles, y cuando esté del todo formado, se le podan las ramas muertas, y las tragonas, a menos que no se destinen para restaurar el árbol.

El albaricoque se presta al cultivo con las formas que se le dé por medio de la poda; pero prefiere la del vaso o cubilete para todo viento.

EL AMOR A LOS ARBOLES

Entre las manifestaciones de cultura y progreso que se observan en Galicia, ocupa un lugar preferente el afán de protección a los árboles, que han sabido despertar y propagar un grupo de ciudadanos asociados en la Coruña con el altruista título de «Los Amigos de los Árboles.»

Marchan unidos en esta noble empresa con «Los Amigos de los Árboles», los maestros nacionales, el Clero parroquial, las Autoridades Civiles y Militares, los propietarios y la prensa, persuadidos todos de los inmensos beneficios que el árbol proporciona a la humanidad y que su propagación hay que confiarla al campesino, inculcándole desde niño al amor y respeto a tan interesante factor de riqueza.

Para ilustrar al labrador y despertar en el niño cariños hacia el árbol, se organizan en ciudades, pueblos y aldeas «Fiestas del Arbol» con todo el esplendor posible, en las que entusiastas personas exponen a grandes y chicos la importancia del arbolado como tesoro social, beneficios y utilidades que a la sociedad en general y a cada comarca en particular reportará si se conserva el actual y en estos actos se inician repoblaciones y se propagan con nuevas plantaciones y especies.

En forma clara y concisa se explican a todos las reglas que deben tenerse presentes para sembrar, plantar y transplantar árboles, con el objeto de conseguir el mayor éxito posible en estas operaciones.

Se reparten monografías divulgadoras, folletos de propaganda, libritos de cuentos instructivos y paquetes de semillas entre los maestros, sacerdotes, propietarios y niños de las escuelas para acrecentar sus entusiasmos en pro del fomento de los árboles.

Como demostración de la buena acogida que esta campaña encuentra en la región gallega, enumeraremos las Fiestas del Arbol celebradas en el corriente año solamente en la provincia de La Coruña, que con el perseverante esfuerzo de la Sociedad mencionada se ha colocado seguramente en uno de los primeros lugares de entre todas las de España que velan por su riqueza forestal.

Han tenido lugar en una sola provincia gallega Fiestas del Arbol en La Coruña, Teo, Carballo, Coristanco, Puentedeume, Ares, Mugardos, Fene, Carranza, Maniños, Miño, Ervededo, Corcubión, Finis-terre, Cayon, Oleiros, Sobrado de los Monjes, Ortigueira, Somozas, Cabañas, Franza, Seijo, Agualada, Puenteceso y Neda.

En algunos ayuntamientos se han repartido árboles frutales entre los niños de las escuelas, en número de docientos, como obsequio a su aplicación y por sus demostraciones de entusiasmo hacia esta importante obra cultural y de enriquecimiento del país.

Las carreteras del Estado y la provincia, donde se celebran Fiestas del Arbol, se cubren rápidamente de árboles, porque los niños de las escuelas que los plantaron se convierten en constantes guardadores de ellos y el público los respeta y ha dejado de atentar contra seres tan útiles e indefensos.

Muchos montes incultos han sido roturados y sembrados de especies arbóreas que constituirán, en época no lejana, un venero de riqueza para sus propietarios.

Y los grandes encantos de Galicia, poco a poco van en aumento, hermoseados sus montes y sus valles, por los macizos de árboles y arbustos que empiezan a surgir en ellos y sus caminos y carreteras, señalados por hileras sombrías, convidan al caminante a detener su marcha para recrear el espíritu y bendecir la obra de los altruistas Amigos de los Árboles, a los que desde estas columnas nos complacemos en felicitar y mencionar como modelos de ciudadanos patriotas.

FOR

Bocoyes vacíos

Se venden en buen estado de servicio. Informarán calle de la Calatrava, número 48, Palma de Mallorca.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 11 de Octubre a 10 pesetas décimo.

Hay billetes en venta del SORTEO DE NAVIDAD

ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desea, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

Traspaso.

D.^a Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

Callicida «Mágico»

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

CENTRO VELOCIPEDISTA

DE

LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergoñand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i>	12'50 Pts	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i>	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 »
» » <i>Aero</i>	8'00 »	» » <i>le Coc</i>	8'50 »
» cámara <i>Continental</i>	6'00 »	Una cámara <i>globe troter</i>	7'00 »
» » <i>Aero</i>	5'25 »	» » <i>aigle</i>	6'00 »
» » <i>Encarnada</i>	4'50 »	» » <i>le Coc</i>	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotografados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSÉN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Hm. y Rm. Sr. Doctor don Pare Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para señoras, dexipléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo mos delos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos su ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convencersos de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18 FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cín-gulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N'ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom do que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE